

## SERVICIO DE CABLEGRAMAS ESPECIAL DE LA OPINION

# Los restos de León XIII serán trasladados a San Juan de Letrán

## Salió para Buenos Aires el Presidente Alessandri

Actualmente están siendo reforzadas las tropas españolas que operan en Marruecos

Trotzky aconseja que Rusia tenga una flota no menor de cinco mil aeroplanos

Paris, 10.—Desde hace tiempo circulan noticias en toda Europa, respecto a los proyectos de Rusia de formar una formidable escuadra aérea con la cual se ayudará para su tan largamente proyectada "revolución mundial".

Sin embargo, no se había tomado interés a esas versiones, sino hasta hace pocos días, en que el gobierno francés noticia del mensaje dirigido por León Trotzky al Consejo Internacional Comunista y cuyo mensaje se refiere a organizar una fuerza aérea que habrá de constar de cinco mil aeroplanos destinados a la libertad rusa, a la liberación de las colonias moscovitas y a propósitos comerciales.

En los círculos de aviación se afirma que si el Gobierno rojo llegara a realizar esos propósitos, francamente se podría aceptar que Rusia contará con la flota aérea más poderosa de todo el mundo.

Esas noticias, han causado una enorme sensación en todo el mundo, pues los políticos ven en los proyectos rusos, una nueva amenaza para la paz universal.

Salió para Buenos Aires el señor Alessandri

Santiago de Chile, setiembre 10.—En breve será levantada la censura, por considerar el Gobierno de Altamirano que la normalidad ha vuelto y que las fuerzas militares controlan la situación. Hoy saldrá para Buenos Aires el Presidente Alessandri.

### Tipos de cambio

#### Banco de Costa Rica

(Cierre de ayer: a las 3 p.m.)

Nueva York	401 1/2
Londres	357 1/2
Paris	108 1/2
España	266 1/2
Italia	88 1/2
Suiza	378
Bélgica	101 1/2
Berlin	401 1/2
Amsterdam	39

San José, Setiembre 10 de 1924

#### Cambio Internacional

(Bolsa de Nueva York)

(Cable de ayer)

Londres	4.44 1/2
Paris	5.30
España	13.15
Italia	4.37
Suiza	18.78
Bélgica	500.

San José, Setiembre 10 de 1924

Lograrse la unificación religiosa

Paris, Set 10.—Son ya varios los escritores que hablan en el mundo respecto a la unificación de las religiones lo cual hasta la fecha ha sido considerado como una utopía, pero que debido al curso que toman los aspectos de la civilización moderna, algunos estiman que al cabo de algún tiempo, siendo éstas las primeras veces que se habla sobre tales cosas, se llegará al éxito.

Uno de los escritores, aunque concretándose a las religiones orientales, es el profesor Ossendowski, que recientemente publicó un libro sobre exploraciones y aventuras en Siberia y el Tibet.

Dice el profesor Ossendowski que el deseo de unificar las religiones, ha cambiado por completo el aspecto moral de Asia, mostrándose ahora más favorable que en otros tiempos.

Agrega el mismo autor que la unificación de las religiones asiáticas, tratará de ser aprovechado por Moscú, asegurando que la excitación entre los fanáticos será pronto aplacada siempre que aparezca un líder. Por último, dice Ossendowski que los pueblos de Asia tratan de intervenir más directamente en los propios asuntos.

Cuál es la situación actual en Siria y en El Líbano

Marsella, setiembre 10.—Uno de los oficiales del general Weygand, que acaba de llegar a Marsella hizo las aclaraciones siguientes respecto a Siria.

La situación de Siria y el Líbano nunca ha sido tan buena y próspera como ahora.

Durante el año último la proporción entre importaciones y exportaciones fue sólo de 2 contra 1 en vez de 7 a 8 contra 1 los años anteriores.

Se estudia el establecimiento de un ferrocarril desde Beyruth hasta Trípoli, pues el Alto Comisario desea que Beyruth sea el verdadero centro de influencia y de expansión francesa.

También se estudia el proyecto de una vía hasta Caiffa, mientras se pueda hacer más fácil la comunicación hasta Bagdad y Persia.

El cultivo del algodón se desarrolla rápidamente y antes de algunos años cree el Alto Comisario que contará Siria con 120,000 hectáreas en explotación.

En fin, la fabricación de la seda ha alcanzado casi tanta importancia como antes de mil novecientos catorce.

Estará pocos días en esa ciudad, siguiendo posiblemente para Europa

Noticias contradictorias

Nueva York, setiembre 10.—Mensajes contradictorios procedentes de Buenos Aires presentan como dudosa la situación en Chile. Se ha confirmado que Alessandri deja la presidencia pero con simple goce de licencia y que se ausentará del país.

Afirmase que el elemento militar domina en toda la República, pero se hacen detenciones para evitar una reacción violenta.

Cablegrama oficial recibido ayer a las 6 p. m. en la Legación de Chile

Santiago, 10.—El Presidente de la República reiteró al Congreso su dimisión y el propósito de ausentarse del país.

Las Cámaras, en sesión de anoche, acordaron otorgar licencia a su Excelencia por el término de seis meses, sin tomar resolución sobre su renuncia, lo que evitará convocatoria a elecciones extraordinarias para Presidente en estas circunstancias.

El Presidente se ausentará hoy por la vía Trasandina.

El país continúa dentro del orden y de la legalidad.

Detenciones en Santiago y Valparaíso

Santiago de Chile, setiembre 10.—Después de la crisis política que se ha resuelto con la licencia concedida al Presidente Alessandri, la situación va normalizándose poco a poco. Aunque todo el país está en calma, las autoridades han hecho algunas detenciones en esta ciudad y en Valparaíso.

Nota.—El anterior mensaje confirma el que en esta misma página publicamos acerca del viaje del Presidente Alessandri a Buenos Aires, viaje que ayer debió verificarse. Informes recogidos en la Legación dicen que posiblemente estará algunos días en la capital de la República Argentina, siguiendo después para Europa.

## La crisis política en la República de Chile

Dimos ayer publicidad a los mensajes que nos llegaron del exterior sobre los últimos acontecimientos en la hermana República de Chile.

Esos primeros informes que como puede verse pecaron de exagerados y de alarmistas, presentaban la crisis como un movimiento de los militares contra los partidos políticos; y la dimisión del señor Presidente Alessandri, como una caída de su alto y delicado puesto.

Hoy,—y no de otro modo podía ser tratándose como se trata de un país perfectamente bien organizado, cuyas instituciones descansan sobre bases salidas e inmovibles—tenemos la satisfacción de insertar las noticias recibidas hasta las once de anoche, en las cuales se informa que el orden más absoluto impera en el gran país del Sur, y que sólo se le concedió licencia al Presidente Alessandri. Noticias que, por otra parte, se confirma el incierto cablegrama oficial que tuvo la bondad de suministrarlos el Excelentísimo señor don Julio Garcés y Vera. Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Chile en Costa Rica.

Plácenos sobremedera que así sea, y sólo nos resta desear que la situación política de aquella República se aclare y que los pequeños nubarrones que hoy la cubren se conviertan en lluvia que refresca y fecundiza.

## Un ahogado en el río Parrita

En San Marcos de Tarrazú pereció ahogado, en el Paso de la Bandera, río Parrita, el señor Jesús Calderón.

Las autoridades de San Marcos y de Santa María estuvieron muy activas y lograron encontrar el cadáver al que se le

dió sepultura en el cementerio del lugar.

Posiblemente esta desgracia se deba al hecho de estar los ríos muy crecidos a causa de los fuertes temporales.

A la familia doliente le damos el pésame.

Asegúrase que se han efectuado algunos arrestos en Santiago y Valparaíso

En una barquichua cruzará el Atlántico

Paris, setiembre 9.—Entrevistado por un reporter del "Matin," el célebre atleta francés Alain Gerbault, cuya travesía del Atlántico a bordo de una minúscula barca hizo sensación en todo el mundo, declara que dentro de pocos días emprenderá sus preparativos para una nueva travesía del Atlántico. Agrega que saldrá rumbo a Inglaterra, en donde se está construyendo un nuevo velamen para su barquichuela, que lleva el nombre de "Fire Crest." Saldrá de la costa francesa rumbo a la americana.

Una vez llegado a Nueva York, perfeccionará la débil embarcación, para intentar enteramente solo, un viaje de estudio alrededor del mundo y que, según sus cálculos, durará cinco años. Alain Gerbault visitará con fines científicos personales todas las comarcas del globo y agrega que no le arredra en lo más mínimo el peligro de las tempestades a bordo de su barca, en la cual se encontrará perfectamente solo y aislado de la tierra.

El Problema de la Circulación en la Capital Francesa

Paris, setiembre 10.—Según un curioso informe que publican los diarios, la circulación nunca había sido tan formidablemente intensa como ahora en las calles de París.

Resulta, por ejemplo que de las 15 a las 19 horas, más de 104,000 vehículos atraviesan la plaza de la Concordia, lo que representa un aumento de más de 20 por ciento sobre las cifras del año anterior.

Aún las mismas banquetas se encuentran tan pletóricas de trasuantes, que es difícil circular sin atropellamientos. Se están estudiando nuevos reglamentos de tráfico para tratar de descongestionar los boulevares, particularmente.

No le fue aceptada la renuncia al Presidente sino que se le concedió licencia

Santiago de Chile, setiembre 10.—Se ha contestado al exterior desmintiendo la noticia de la dimisión del Presidente Alessandri, que circuló en varios países. Asegúrase que los informes falsos y exagerados que de los acontecimientos en esta nación se han dado a la publicidad, proceden de fuentes tendenciosas. El Presidente presentó en efecto su dimisión ante las Cámaras, pero éstas no han resuelto acerca de ella. Únicamente le fue concedida licencia por seis meses, encargándose del poder el general Altamirano.

Manifestación del Partido Ultra-nacionalista

Berlín, setiembre 9.—Durante una manifestación organizada por el Partido Ultra-nacionalista en Weimar, por medio de una parada semejante a las que celebraban durante el régimen imperial y compuesta por más de 10,000 hombres uniformados que ostentaban los distintivos de las tropas que se hallan bajo las órdenes del líder nacionalista Hitler, y ante la presencia de Eric Ludendorff, antiguo Cuartel Maestre del ejército alemán, el Dr. Dinter pronunció una arenga de carácter extremista, acusando de traidores a los delegados germanos que se conformaron con el arreglo de Londres. Puntos salientes son "Traidores judíos! Nuestro Gobierno ha arrojado nuevo lodo y vergüenza sobre nuestra maltratada patria. En presencia del más grande caudillo alemán-dijo señalando a Ludendorff-yo acuso aquí al Gobierno del crimen de alta traición y pido que los traidores comparezcan ante el Supremo Tribunal del Reich!

Reforzos a Marruecos

Habana, setiembre 10.—Como consecuencia de los últimos descalabros del ejército español, se han enviado refuerzos a Marruecos. Los moros están muy bien pertrechados con armamento de lo más moderno y abundante parque.

El general Primo de Rivera estuvo en Ceuta y seguirá para Melilla.

## Orden del desfile de la Procesión de la Salud

- 1.—Boy Scout.
  - 2.—Banda Marcial
  - 3.—Estandarte con Heraldos.
  - 4.—Escueltas en el siguiente orden:
    - a) Escuela Julia Lang.
    - b) Escuela Superior de Niñas N.º 2.
    - c) Escuela Normal de Costa Rica.
    - d) Colegio Superior de Señoritas.
    - e) Curso Libre de Costura.
    - f) Banda Marcial
    - g) Escuela Mixta Mauro Fernández.
    - h) Escuela Metodista.
    - i) Escuela Juan Rafael MORA.
    - j) Escuela Porfirio Brenes.
    - k) Representaciones varias.
  - 5.—Carrozas encabezadas por la de la Subsecretaría de Higiene. Comisión organizadora del desfile:
    - 1) ESTHER de MEZERVILLE
    - 2) ANA ROSA CHACÓN
    - 3) MANUEL C. QUESADA
- Nota.—El desfile sale de la plaza de La Merced a las 9 a. m.

# Vox clamantis in deserto (Hechos patentes)

A Entidemo.

Leí su alusión al profesor Gagini, a otros y a mí en la respuesta que le da a *Vigil* en el "Diario de Costa Rica" del domingo 7 de este mes y debo decir a Ud. que no sólo la parte técnica y el espíritu de la enseñanza están defectuosos a causa de los programas y otras razones, sino el aspecto puramente moral. Oiga Ud., señor Entidemo, que el mal es mucho más serio de lo que parece.

El año antepasado llevé un niño al tercer grado de una escuela; hizo bien el curso, porque le tocó una maestra muy honorable y cumplida que se interesó por él y pasó al cuarto. Estando en este grado, llegó a mi casa una maestra de la dicha escuela a consultarme qué hacía con una dificultad que se le presentaba y que consistía en que estaba mal con el Director porque ella había censurado el hecho de haberlo visto en el regazo de una de las maestras subalternas y que lo más grave del caso era que hasta algunos alumnos habían observado aquello. Yo le aconsejé que se dirigiera a sus jefes y me informara del resultado para ver qué resolvía respecto a mi hijo. Como volvió y me dijo que lo que habían resuelto era trasladarla a otra escuela y que el Director quedaba en su puesto, fui, le pedí constancia al tal jefe de la conducta y marcha del niño, que por cierto me las dió buenas, lo saqué de aquella escuela y, callado, lo llevé a otra. Hoy estoy contento de haberlo hecho así, porque un maestro me acaba de informar que iban a expulsarle un sobrino de aquella escuela porque andaba contando que en un paseo había visto algo incorrecto en el precitado Director; pero que todo se había quedado quieto

porque él había mandado a amenazarle con expulsar este otro hecho.

En esta otra escuela cursó el cuarto grado bien y con el mismo maestro, persona honorable y cumplida, principiaba a ver el quinto, muy contento, cuando, de pronto, hicieron consuelo a un jefe, hubo cambio de empleados y, sin mirar en las malas consecuencias del caso, se llevan al maestro a otra escuela, dejando a los alumnos en poder de una maestra principiante, por dicha muy honorable y concienzuda.

Vino, pues, cambio de maestro, de sistema de enseñanza, de método y de todo, porque como no hay acuerdo, unidad de pareceres, de propósitos ni de nada, cada maestro hace lo que mejor le parece y cuando ya la maestra se encarrilaba y marchaba bien con su clase, comete un niño una falta y en vez de reprimirlo y añanzarla a ella en su puesto, para bien de la disciplina, del orden de la escuela y de la autoridad y majestad del educador y de la enseñanza, se resuelve trasladarla a otro grado y encomendar sus discípulos a otro maestro, quien estará con ellos casi otros tres meses, porque va a finalizar el curso lectivo. Total, que han estado los niños no más que unos tres meses con cada maestro y que si en nueve meses de clases es difícil ver bien un quinto grado, con este desorden, estos cambios y esta falta de estabilidad y de continuidad de las cosas, los resultados tienen que ser cada vez peores. Ninguno de los tres maestros, con razón, hará hacerse responsable del grado; mientras conocen al maestro y él los conoce a ellos, los discípulos están haciendo pruebas, quizá inútiles y por fin, un año casi perdido en luchar con la falta de

programas, con la imposición de los padres de familia in consecuentes, con el sistema de enseñanza, con el *modernismo estúpido* y con la *argolla pedagógica*; pues todavía se nota la pernicioso influencia de ese círculo intrigante y funesto que tiene a los maestros en esta terrible situación.

Nosotros, los *retrógados*, habíamos trabajado porque se cumpliera la ley en el sentido de que el maestro durara en su puesto, por lo menos el curso lectivo y cada sexo educara el suyo, siquiera del 3.º a 7.º grados; porque llevara los alumnos ojalá hasta a la segunda enseñanza; porque tuviera concepto claro de su altísima misión moralizadora; evitando hasta el vicio del fumado y todo aquello que desdiga de la dignidad y grandeza de su sublime, constructivo y nobilísimo apostolado. Pues como nuestra enseñanza era integral, lo mismo atendíamos la cultura intelectual del educando, que la moral, la religiosa, la artística y la física; y si algunos exagerábamos era en el sentido de formar, sobre cimientos y bases sólidos y estables, el corazón y la conciencia del educando, de tal modo que adquiriera concepto claro de su personalidad moral y de la grandeza de su origen, su destino y finalidad humano-divina.

No es posible, por consiguiente, convenir con ese *pseudo modernismo* de la argolla pedagógica que trajo a la enseñanza el caos, el desbarajuste, el romanticismo, la superstición de la teosofía y hasta el amor libre, que, de cuando en cuando, da sus frutos y tiene fatales consecuencias para el educando, que es la víctima y el holocausto del drama educacional.

RICARDO CASTRO MELÉNDEZ

## Invitación que agradecemos

San José, Setiembre de 1924  
Sr Director de "La Opinión"

Señor:

La Directiva de la Colonia Escolar Permanente tiene el honor de invitar a Ud. a la Parada Sanitaria del 15 de Setiembre próximo que hemos organizado para celebrar el aniversario de nuestra independencia, con el objeto de promover ideas en favor del niño costarricense y recoger dinero para aumentar los fondos de la Colonia Escolar Permanente.

La Colonia Escolar Permanente será una institución en el campo, en un clima saludable, destinado a cuidar a los escolares débiles y pobres de todo el país, a fin de fortalecer su organismo para que más tarde no sea campo propicio a las enfermedades.

La Procesión de la Salud saldrá de la Plaza García Flaco a las 9 horas de la mañana en punto y se dirigirá al Parque Morazán. En el Templo de la Música esperarán el señor Presidente de la República y su Gabinete y el Cuerpo Diplomático y Consular.

Su presencia honrará este acto y dejará un sentimiento de gratitud en esta Directiva.

### Escritores y Poetas de Costa Rica

— POR —  
**ROGELIO SOTELA**  
700 PAGINAS

— VENTA EXCLUSIVA —  
**LIBRERIA TORMO**

Apartado No. 439 - San José

Se enviará por Correo

### Agujas para fonógrafo

Marca **Brilliantone** conocidas como las mejores, en paquetitos de cien. Ordeneles a **Vicente Lines**, San José a **¢ 0.50** paquetito. **Seis por ¢ 3.00** se envían franco de porte a cualquier parte de la República.

### Accidente lamentable

Ayer sufrió un accidente don Juan J. Herrero en momentos en que hacía una difícil instalación eléctrica. Fué atendido por don Secundino Vicente. Se halla fuera de peligro.

### El eterno problema municipal

El señor Pochet salvo, un nuevo escándalo no volverá a la Municipalidad. Tampoco irá a la Isla del Caño. Se piensa en otra solución.

También Sáurez abandonará su curul.

De hoy a mañana tendremos sorpresas en el Ayuntamiento.

## Nueva tarifa de Correos Nacionales

Según el decreto del Poder Ejecutivo publicado en la Gaceta, a partir del día primero de Octubre entrante, regirá la siguiente:

### TARIFA POSTAL —INTERIOR—

**Cartas:** Hasta veinte (20) gramos de peso diez céntimos (¢0.10) por cada veinte (20) gramos adicionales, o fracción, cinco céntimos (¢0.05). Servicio urbano: Hasta veinte (20) gramos, cinco céntimos (¢0.05) por cada veinte (20) gramos adicionales o fracción, tres céntimos (¢0.03).

**Tarjetas postales:** cinco céntimos (¢0.05) Servicio urbano: dos céntimos (¢0.02).

**Tarjetas de visita, cuentas guías, facturas, conocimientos de embarque, invitaciones, participaciones en sobre abierto:** por cada veinte (20) gramos, cinco céntimos (¢0.05) Servicio urbano: por cada veinte (20) gramos, dos céntimos (¢0.02).

**Encomendadas:** entre poblaciones unidas por ferrocarril, hasta cien (100) gramos quince céntimos (¢0.15) por cada cien (100) gramos adicionales o fracción, ocho céntimos (¢0.08) Entre las demás poblaciones hasta cien (100) gramos, treinta céntimos (¢0.30); por cada cien (100) gramos, adicionales o fracción; quince céntimos (¢0.15).

**Papeles de negocios:** (¢0.20) veinte céntimos hasta doscientos cincuenta (250) gramos cuatro céntimos (¢0.04) por cada cincuenta (50) gramos adicionales o fracción.

**Muestras:** ocho céntimos (¢0.08) hasta cien (100) gramos cuatro céntimos (¢0.04) por cada cincuenta (50) gramos adicionales o fracción.

**Impresiones en relieve para uso exclusivo de los ciegos:** dos céntimos (¢0.02) por cada quinientos (500) gramos o fracción.

**Impresos de cualquier clase,** hasta veinticinco (25) gramos, dos céntimos (¢0.02) por cada veinticinco gramos adicionales, o fracción, un céntimo (¢0.01).

**Impresos sin dirección;** para distribuirlos en los apartados: por cada veinte (20) gramos o fracción, dos céntimos (¢0.02) **Entrega inmediata:** además del porte corriente, veinticinco céntimos (¢0.25).

**Certificado:** simple (además del porte corriente) veinte céntimos (¢0.20). Por el aviso de retorno se cobrarán diez céntimos (¢0.10) adicionales; por el valor declarado, veinte céntimos (¢0.20) más.

Artículo 2.º—La tarifa que marca el artículo anterior se cobrará igualmente a los envíos postales que se dirijan a los países siguientes: República Argentina, Brasil, Colombia, Cuba, República Dominicana, Ecuador, El Salvador, Estados Unidos de América y sus posesiones, España y sus posesiones, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Paraguay, Perú y Uruguay.

Artículo 3.º Continuarán exentos de porte los periódicos editados en Costa Rica, o que se expidan a las otras Repúblicas Centroamericanas.



Ha usted fumado uno ultimamente?

Una mezcla científica de Tabacos importados y del país perfeccionada con el fin de guardar el gusto más exigente.

Un cigarrillo realmente suave superior a las marcas importadas y mucho más barato.

IMITADA POR TODOS **CERVEZA TRAUBE** IGUALADA POR NINGUNO

CONTRA  
**ARTRITISMO REUMATISMO GOTA**  
**ARTERIO-ESCLEROSIS ARENILLAS CÁLCULOS. CIÁTICA.**

El mas *Activo-Inofensivo* remedio es la

**PIPERACINA MIDY**

GRANULADA EFFERVESCENTE

El mayor disolvente del **ÁCIDO ÚRICO** porque el mas rico en principio activo. 2 a 4 cucharadas de los de café por día. Exigir el nombre **MIDY** para evitar las substituciones

LABORATORIOS MIDY  
PARIS

# Nuestra Legación al Perú

Un colega reproduce la nota protesta que el rector interino de la Universidad de Lima, doctor don José M. Manzanilla dirigió al Ministro de Instrucción Pública con motivo de la prisión arbitraria del Decano de la Facultad de Jurisprudencia, doctor Carlos Villarán y de varios catedráticos, en cuenta el Secretario General de la Universidad.

Esa nota, que el colega publica sin ningún comentario, nos ha hecho reflexionar acerca de la difícil situación política porque atraviesa esta República amiga ante cuyo Gobierno se dispone enviar el nuestro una misión especial integrada, entre otros, por un estimable miembro del profesorado nacional.

El señor Leguía, actual Presidente de la República peruana, llegó al poder mediante un golpe de Estado y hace pocas semanas salió reelecto para un nuevo período. No extrañamos su reelección ni las venideras, pues ya sabemos que este es un procedimiento muy socorrido en los pueblos de América cuando se hallan gobernados por mandatarios sin escrúpulos que desean perpetuarse en el Poder.

La oposición que tiene el Gobierno del señor Leguía parece que es bastante fuerte y en diferentes ocasiones se han fraguado planes para derrocarlo, sin resultado práctico alguno. Una prueba de ese malestar que reina en el Perú, y uno de los tantos actos de fuerza de su Gobierno, lo tenemos en la protesta que ante el Ministro de Instrucción Pública ha elevado el rector interino de la Universidad por la prisión de los colegas anteriormente citados.

Ante esta caótica situación política de la hermana del Sur, se nos ocurre preguntar: ¿Insistirá el Gobierno del Lic. Jiménez en sus deseos de enviar una Legación especial ante un Gobierno que se mantiene en el poder con la fuerza de las bayonetas, en tanto que los más altos representantes de la enseñanza universitaria se hallan en las mazmorras limeñas?

En cuanto al Profesor Dengo entendemos que ha desistido de su viaje hace ya algunos días. Al menos así se ha dicho en la prensa sin que la noticia haya sido rectificada.

Ahora falta por conocer cuál va a ser la actitud del Gobierno ante los hechos que dejamos relatados y que si bien es cierto no son para ruborizarlos, ya que esos actos de fuerza son tal vez de los menos salientes de estas administraciones despóticas, sí nos prueban el disgusto que debe reinar en el pueblo peruano en contra de su actual gobernante, y, francamente no vemos la necesidad de enviar una Legación especial, como la que se trata de mandar ahora, ante un Gobierno que apela a los procedimientos de fuerza para mantenerse en el Poder.

El aislamiento diplomático—como dijimos en cierta ocasión—es la mejor política que podrían observar los países americanos, en donde las prácticas republicanas no se hallan todavía tan corrompidas, en contra de estos Gobiernos que no cuentan con las simpatías ni con el apoyo de su pueblo.

## AL MARGEN DE LOS ACONTECIMIENTOS

# El Monopolio de los negocios de seguros

Hace dos o tres días un diario vespertino informó que el Gobierno monopolizaría todos los negocios de seguros en el país. Y afirmaba que el señor Secretario de Hacienda presentaría al Congreso, en el próximo período de sesiones extraordinarias, el proyecto respectivo.

Este es muy extenso y de importancia trascendental. Es un trabajo muy difícil que le ha costado al Sr. Soley Güell largos meses de estudio. Este monopolio está establecido en muchos otros países.

Ahora bien. Con el fin de inquirir detalles completos al respecto interrogamos al señor Ministro de Hacienda, pero don Tomás se mostró sumamente reservado. No desea, por el momento, hacer declaraciones públicas.

Pulsando el asunto en las altas esferas administrativas hemos sabido que el Sr. Presidente está identificado, en este asunto, con su Secretario de Hacienda.

Cambiando impresiones con un distinguido personaje de la política y persona de grandes influencias y conocimientos nos decía: El plan es muy extenso. Abarca todas las for-

mas de seguro, de manera que aquellos de escaso rendimiento o que puedan dejar pérdida quedan compensadas por otras formas de seguros lucrativos.

El engranaje del negociado es grande. Se relaciona con los accidentes de trabajo, jubilaciones, pensiones, seguros sobre propiedades, muebles, animales, títulos etc. Para establecerlo hay que proceder lentamente.

La Ley de Accidentes de trabajo, agregó nuestro informante, no podrá llevarse a la práctica sin compañías que establecieran esa forma difícil y poco lucrativa del seguro.

En cambio, tomándolo el Estado si se puede pensar en implantar la ley citada y la de riesgos profesionales.

Teniendo el estado en el seguro una ingerencia e interés directo, como dispone de leyes y medios le será más fácil terminar con los incendios criminales. El plan es muy vasto.

En los círculos financieros se comenta favorablemente este proyecto, del cual nos ocuparemos más extensamente cuando ya sean del dominio público todos sus detalles.

# Lo que dice "La Noticia" de antier sobre la Secretaría de Fomento

"La frasecita esa de Campo de Agramante debe ser bendecida porque es muy cómoda para salir de apuros. Quiere uno referirse a los desmanes municipales sin mencionar mucho a Pochet ni a los disidentes ni hacer adjetivo irritante: ¡Campo de Agramante! Quiere uno decir que la vida política y social pegan en Costa Rica de demasias incalificables: ¡Campo de Agramante! Quiere uno hablar de un hogar azotado por las pasiones desenfrenadas como hay tantos: ¡Campo de Agramante!...

Y ahora que nos bisoños reporteros, queremos hablar de lo que pasa en la Secretaría de Fomento, nos acordamos para ahorrarnos palabras de Agramante y su campo enloquecido.

Pero basta de preliminares.

Ayer fué a Fomento uno de nuestros noticieros y se encontró con un hombre de esos sineros que son claros termómetros de las situaciones donde quiera que actúan, porque despejados de intereses propios y de pusilanidades cuando hablan no lo hacen a la manera de los políticos tartufos cuyo verdadero pensar y sentir nunca se sabe.

Nos referimos a don Juan Bautista Chinchilla uno de los disciplinados reformistas.

Quiere Ud. una noticia, nos dijo después de los preámbulos de ocasión. Hable Ud. de que no es verdad que con haberle quitado a la Secretaría de Fomento su agente de compras haya economías.

Y corroborando su decir el señor Chinchilla citó casos en

que se ve evidentemente que no sólo se pierde tiempo sino dinero con el sistema adoptado de compra de materiales.

—Y lo que hay en el fondo de todo, agregó sin reticencias el señor Chinchilla, es que no hay tal afán de economía, Política, polítiquilla.

—Sucede, dijo el repórter por conversar, que ustedes se metieron en casa ajena, y las consecuencias son lógicas.

—Es verdad, tuvieron razón los que desde un principio se opusieron a las componendas que nos pusieron en esta situación. Aquí no sabemos ahora quiénes somos los leales ni quiénes los esbirros.

—El partido del General Volio no era un partido para estas prematuras andanzas ministeriales, no era un partido gubernamental. Su ministerio estaba en la calle. Un gran ministerio de control.

—Y a la calle tenemos que llegar. Debemos unirnos todos y cuando don Carlos Volio salga de aquí acompañarlo, renunciar conjuntamente; no lo han dejado gobernar: el que hace todas las cosas es el Ministro de Hacienda. ¿Por qué la prensa no dice eso?

—Pero amigo, exclamamos, si tan claro como usted lo dice todo el mundo lo sabe. ¿Para qué va a estar la prensa repitiendo lo que por sabido se calla?

Y así, frases más, frases menos, pero con ese espíritu, se nota en la atmósfera de la Secretaría de Fomento una situación anómala que nos atreveríamos a calificar con elocuencia de Municipal, sin que sepamos quién hace aquí de Pochet'.

**Verdaderas Gangas Ofrecemos:**

Georgetts — Crespones — Marrocanes  
Seda Liberty — Charmeuses — Jersey

Y muchos otros artículos de alta novedad llegados por este último vapor.

**LA GLORIA**  
José Ma. Calvo y Cía.



**Beck's Bier**  
Marca Llave

Agente exclusivo:  
**Antonio Escarré**  
**Almacén La Magnolia**  
Depósito permanente

**GRATUITAMENTE LA INDUSTRIA FRANCESA**

entregará una máquina de afeitar, forma GUILLETTE, a quien compre una docena de hojas "LLAVE y PUÑAL"—las mejores que existen—que se venden a ₡ 2.45 la docena. Se pueden conseguir también en nuestras Sucursales de CARTAGO y HEREDIA.

Tiene usted la lengua sucia? Tome

**JUBOL**

JUBOL  
Espanja y limpia el intestino.  
Evita el apendicitis y el enteritis.  
Cura las almorranas.  
Impide los excesos de gordura.  
Para estar en buena salud, tómalo cada noche un comprimido de JUBOL.

JUBOL  
limpia todo el tubo digestivo, cuyo espejo y periscopio es la lengua. — Esta refleja pronto el estado de limpieza perfecta del intestino necesario a la buena salud. — Es indispensable hasta a los que no están estreñidos, que se laven con frecuencia el intestino jubolizando.

Estreñimiento  
Enteritis  
Vértigos  
Lengua cargada

Establecimientos Chatelain, 2, rue de Valenciennes, Paris.  
Agentes generales para Centro América: **ARMANDO CAHÉN & C.**

Agente en Costa Rica  
**E. DE MEZERVILLE**

**Lista de precios**

Campo Forestal La Paulina. Alfredo Anderson. Montes de Oca

Arboles de un pie de altura con buen adobe

Ciprés	a ₡ 20.00	Hule y Jaul	a ₡ 30.00
Grevillea	30.00	Cas y Guanábana	80.00
Melaleuca y Eucalyptus	40.00	Guaya Real y Achioté (en escoba)	15.00
Nispero y Anona	25.00	Naranja, Limón, Cidra, Grape Fruit, Manrína, etc.	40.00
Casuarina y Cryptomeria	50.00	Palma Real	90.00
Carao y Mamón	40.00		
Roble y Roble de Sabana	50.00		

De un metro de altura

Ciprés y Grevillea	a ₡ 50.00	Roble y Roble de Sabana	₡ 90.00
Casuarina y Cryptomeria	100.00	Nispero y Anona (Jaul)—(Alnus)	40.00
Melaleuca y Eucalyptus	a ₡ 90.00		

Tamaños menores y mayores, precios equitativos.  
Por cantidades, mayores, grandes rebajas.

**Urodonal y el tabaco**

el tabaco es un veneno del corazón y sobretodo de los vasos  
Huchard



El Urodonal permite el uso del cigarro, suprimiendo el riesgo de nicotina.  
Fumadores, piensen ustedes en el precioso Urodonal. Acuerdense Uds. de que no existe medicamento mejor para dar flexibilidad a los vasos, mantener la tonicidad del corazón, disminuir la tensión vascular, detener la esclerosis, limpiar la sangre, eliminar las toxinas, por último y sobretodo disolver el ácido úrico, como el agua disuelve el azúcar; en una palabra neutralizar a proporción que se producen los estragos causados por la nicotina. Es evidente que al pesar fuertemente, cada uno de su vida, todas fuerzas iguales sobre un tabique, el equilibrio se mantendrá según todas las probabilidades. Es de este modo que, acompañado con un vaso de Urodonal, un buen cigarro, una buena pipa hasta una serie de cigarrillos ya no pueden incomodar a nadie.

Establecimientos Chatelain, 2, rue de Valenciennes, Paris. — Agentes generales para Centro América: **ARMANDO CAHÉN & C.**

Agentes en Costa Rica: **E. DE MEZERVILLE**

# Luis Angel Firpo, el toro salvaje de las pampas argentinas, ¿Vencerá esta noche a Harry Wills, la pantera negra?

En el estadio de Boyle, de la ciudad de Jersey, Estados Unidos, se verificará esta noche el sensacional encuentro entre los famosos boxeadores Luis Angel Firpo, el toro salvaje de las pampas y Harry Wills, la pantera Negra.

El entusiasmo que ha despertado este match es incomparable.

Los contendientes son dos pugilistas muy comparados y ambos se encuentran en inmejorables condiciones físicas. Firpo ha hecho un magnífico entrenamiento y sus admiradores tienen confianza en que de un puñetazo mandará fuera de las zogas a su adversario como antaño lo hizo con Dempsey "El Apolo del Ring". Y Wills que, por su parte, es una verdadera potencia física, anhela derrotar al "heavyweight" argentino para ir después al ring con Dempsey, el campeón mundial.

Firpo tiene la simpatía de todos los latinoamericanos como la tuvo cuando "La Pelea de la Raza". Sus ilusiones son las de recoger los laureles que dejó caer el 14 de setiembre de 1923.

Si sale derrotado quedará eclipsado como estrella y, si vence, tendrá la ocasión de la revancha.

Firpo cuenta actualmente con 27 años de edad, pesa cerca de 214 libras, y tiene las siguientes medidas: altura 6 pies 3 pulgadas, cue-



Luis Angel Firpo

llo 17 pulgadas, alcance 49 pulgadas, pecho normal 44 pulgadas, pecho expandido 49 pulgadas, cintura 36 pulgadas, y bíceps 13 pul.

La cadena de triunfos obtenida últimamente por el argentino es notable. Vencedor de Gibbons, de Reich, Spala, Jack Mac Auliffe, Jes Willard, etc. ha adquirido una valiosa experiencia.

Sobre su entrenamiento dice la prensa americana:

Firpo, como se recorda-

rá, realizó poquisimo "road work" cuando se preparaba en Atlantic City para su pelea con Dempsey. Ahora todas las mañanas recorre unas seis millas y carreras de velocidad a intervalos con sus acompañantes, que por lo general son su entrenador Eduardo Carbone, su "sparing partners" Miguel Ferrara y el gigante de la raza de color Bill Tate, éste desde que llegó a Saratoga hace pocos días.

Otro detalle que confirma el hecho de que "el toro salvaje de las pampas" se está entrenando inmejorablemente, es el del tiempo que dedica ahora para su próxima pelea. Firpo comenzó su preparación hace casi dos semanas y cuando cumple las cuatro y pico que le faltan habrá dispuesto de casi siete, lo que no sucedió cuando se preparaba para pelear con Dempsey, que estuvo entrenándose apenas tres semanas.

El mismo Bill Tate se ha declarado sorprendido por la forma en que se está entrenando esta vez Luis y declara que pocas veces ha visto a un boxeador entrenarse con más entusiasmo.

Sentimos mucho no tener mayores detalles sobre "La Pantera Negra" vencedor del irlandés Bartley Naden.

En la próxima edición informaremos del resultado del encuentro.



Harry Wills

## Pomada Salomón

Pasada la Gran Guerra se ha podido preparar de nuevo. Pomada Salomón para curar úlceras, almezzanas, y preparada para la curación del reumatismo. Cada cajita contiene instrucciones y certificados auténticos que la recomiendan. Depósitos principales: Botica Francesa y Botica Oriental. San José, Costa Rica.

¿Es Ud. constructor? ¿Necesita ARENA de la mejor calidad? Llame a San Pedro.—Teléfono No. 21 y le atenderá inmediatamente **BELARMINO CAMPOS** quien acaba de recibir espléndidas ARENAS de Cartago

Lea la edición especial del domingo

# De la farándula diaria

El empleado de la Sub Inspección de Hacienda de Turrialba a quien don Ricardo Jiménez, Presidente de la República, señaló como amigo de pasarse de punto, ya envió su defensa por escrito a la Casa Presidencial.

Dice este cumplido funcionario que el mundo está lleno de injusticias, pero sobre todo Costa Rica.

"¿No ve usted, estimado don Ricardo—dice en uno de los párrafos de su carta—que yo lo único que hago es cumplir con mi deber?"

Estoy en la obligación de velar por los intereses del Fisco, de hacer hasta lo imposible porque no se venda ni se consuma licor de contrabando, de caer sobre todos aquellos que pretendan burlarse de la ley y mermar las entradas del Erario.

Pero para saber si una bebida alcohólica es clandestina o de la Fábrica Nacional, necesito averiguarlo. Y como aquí no hay laboratorio ni aparatos adecuados, hago uso del paladar y me paso, NO DE PUNTO, SINO catando licores. Porque le garantizo que mi sentido del gusto está tan desarrollado que muy raras veces incurro en equivocaciones.

Le juro que el alcohol me repugna; y sólo porque se trata de la patria me someto al sacrificio de andar de cantina en cantina probando líquidos que me quemar el esófago y me hacen hervir los intestinos, principalmente cuando tengo que ingerirlos en mescolanza, pues la Fábrica del Gobierno produce rones, mistelas, guaro pelado y es preciso determinar si los que aquí se venden son legítimos. ¿Por eso se me censura? ¿Por eso me saca usted a misa?

¡Qué lamentable proceder, mi distinguido Jefe! ¡Así a cualquiera se le caen las alas!

Tiene razón este muchacho y más bien hay que animarlo para que no desfallezca.

Don Ricardo, sea justo, y comprenda que la razón está de parte de ese funcionario que se somete a tales martirios por defender a la patria.

Mire por otra parte que para catar un licor no basta con un traguito, sino que deben ser varios tragotes dobles y eso cuesta plata.

Por tal motivo es bueno que le aumente usted el sueldo a ese patriota, y que venga cuanto antes un ascenso que bien se lo merece.

Parece que hay crisis en el Ferrocarril al Pacífico. ¿A qué se deberá?

Unos aseguran que don José Cabezas mete cabeza en cuestiones de ingeniería, y que el Sr. Ingeniero no puede tragarse píldora tan grande.

Otros, que el motivo arranca de la mala clase de carbón que nuestro Ministro en Washington remesó hace poco, pues ya están al tanto los lectores de que aquel diplomático—con la aprobación presidencial—hace negocios de reventa de materiales para el Gobierno que le paga 10.000 colones al mes por ser Ministro.

Y los más que a simples divergencias cuyo resultado ha sido la renuncia irrevocable del señor Fernández Peralta.

¡Quién saber!

El Bachiller Sansón Carrasco, de generales desconocidas, lamenta que los intelectuales de Costa Rica

no se dediquen de lleno a la literatura, y afirma que entre los jóvenes la cosa está perdida porque ya no son quiñotes los muchachos sino panzas.

Tiene razón Carrasco. La cosa está perdida y sólo se la podrá encontrar de nuevo cuando haya quienes puedan pasar la vida únicamente con el producto de sus obras. Sobre todo en un país tan culto como éste en donde abundan los lectores y se protege, en toda forma, a los hombres de letras para que no se preocupen del aspecto material de la existencia.

En lo que si no es justo ni posible estar de acuerdo con Sansón, es en lo de que aquí no hay jóvenes intelectuales.

Mucha modestia señor Carrasco, mucha modestia. ¿Y León Pacheco? ¿Y Estrada? ¿Y el filosofazo de Escasú? ¿Y Albertazzi? ¿Y el Gobernador? ¿Y el Inspector General de Municipalidades? ¿Y Charles Days? ¿Y usted, don Sansón, usted mismo?...

¡Vaya! Llamarse panza a si mismo y enrolar en el piropeo a tantos quiñotes! ¡Pues no faltaba más!

¡Sesiones legislativas (y para más señas EXTRAORDINARIAS) a la vista!

¡¡Ahora sí que nos llevó el pisuicas!!

Sensacional declaración hizo ayer a un periódico de la tarde don Rogelio Sotela, Gobernador bien de la Provincia de San José.

Dice don Rogelio que "la policía cuando trabaja como Dios manda, cuando es activa, cuando cumple con su deber, es un elemento precioso para la garantía comunal y para el orden público. Pero cuando peca de indolente, cuando es indisciplinada, cuando no llena su cometido, entonces deja mucho que desear."

Es cierto lo que dice don Rogelio, y bien merece una felicitación muy calurosa por tan formidable descubrimiento.

Y dále con el Bachiller Sansón Carrasco, por manejar como maneja el Sansón de los elogios para el Presidente Jiménez.

Declara Carrasco que don Ricardo es el más famoso escritor de Centro América, la mentalidad más fuerte de estas tierras continentales, lo más grande que ha parido la época contemporánea, y siguen los mases en procesión.

¡Olé, quiñote desinteresado y bregador! ¡Olé INTELLECTUAL de peso completo, por esos juicios críticos de la obra monumental, voluminosa y cantuniana de nuestro sabio Presidente, apenas comparable a la de un Pérez Galdós, y que desde el cielo nos agradezca don Benito el honor que aquí se le hace poniéndolo a la par del Himalaya costarricense.

Roberto Robert de la Robertera

¿Conoce usted los últimos modelos de Motores Eléctricos AEG importados por KOBERG & Cía?

# Personales y Sociales

CAMPO AJENO

## Asunto Hopkins - Moncada

Verdad de los proverbios:

“Cria cuervos...”  
“Por sus obras...”

Cuando el asalto del Líbano fue la nota sensacional de la época (febrero del 22), los Srs. Moncada, que aún a la sazón vivían de mi cuenta, publicaron largos y diversos artículos en mi defensa, ardorosos con el calor que les prestaba una buena nutrición de que se ufanan agradecidos, después de haber completado por mi cuenta sus estudios profesionales.

¿Querrán que los reprochezca para que se vea lo que va de ayer a hoy?

El valor y la energía con que siempre me he defendido no desaparecerán jamás si no me he hecho justicia por propia mano «es por» que los tribunales me la están haciendo, prueba de ello es el auto de prisión, cuyos fundamentos no pueden desbaratar a la luz de la sana razón y de principios legales y morales más rudimentarios.

Si de mi «repudian hasta el recuerdo, si sólo defienden los intereses y tranquilidad» de su señora madre, ¿qué pretenden cuando en documento incontestable ella ha declarado que cuanto existe a nombre de uno y de otro se debe exclusivamente a mi labor e industria y ES MIO?

Su actitud es la primera

en acusar y demostrar el pecado que pretenden eludir. *El lenguaje de los individuos exhibe su moralidad y da la medida de su cultura.* Excuso lo primero diciendo que no son mis hijos sino mis hijastros y lo segundo, haciendo ver que no omití gasto ni sacrificio alguno para su pulimiento. Pero es claro que no voy a permitir bajo ningún concepto que tras incalificables abusos e ingratitud, me hereden en vida.

De su señora madre me separaron para manejarla a gusto y sabor, y en forma propicia a sus ambiciones, sirviéndose de ella como arma y escudo y para disponer a su antojo de los bienes y fortuna que a ella le di. La pusieron a emitir acciones por \$125.000, (ciento veinticinco mil dólares) cuyo valor nunca, ni a nadie han pagado y con empeño verdaderamente filial la mezclan en sus abusos para hacer más difícil la tarea de los jueces y conseguir clemencia y misericordia de su propia conciencia. Las referidas acciones se encuentran en poder de la justicia represiva y por su emisión y aprovechamiento basados en los documentos falsos en parte, que les ha caído

(pasa a la octava página)

**Cumpleaños**

Celebra hoy la fecha de su natalicio doña Belen Solera de Vargas.

**Fechas matrimoniales**

Celebran hoy la fecha de su matrimonio el Ing don Carlos F. Ross Ramirez y doña Enriqueta Bonilla, (1910) don Ramón Herrero Victoria y doña María Herrera Granados, (1915)

**Recordatorios**

Cumplen años hoy de haber fallecido: María B. Jarano Solano y de Mora, (1918) Carlos Alvarado Carrillo, (1923) Josefa Muñoz Meizende y de Coto (1918) Eduardo Beeche Arana (1875) Juan Bautista Arguedas Loiza, (1905) Manuela de la Paz de Chamberlain (1902) María Teolina Marichal Parecedes (1904) Juan Ortiz Villasantia (1921) Alejandro Alvarado Garcia, (1922).

**Los bailes del 14 y del 15**

Las fiestas sociales que se preparan con ocasión de la fecha de la independencia son las siguientes:

Noche del 14 baile en los salones del Club Internacional, baile en el Centro Internacional de Limón e idem en el salón del gimnasio del Instituto de Atajuela.

Día 15, baile de niños en el Club Internacional de esta capital a beneficio de la Gota de Leche.

**La boda Piza. Pardo**

Acusamos recibo de las amables esuelas en las que don Cesar E. Pardo y su señora esposa doña María E. de Pardo, se sirven participarnos el próximo enlace de su bella hija Luz con el caballero don Emilio E. Piza.

También nos hace igual participación el padre del novio, don Benjamin E. Piza. Damos las gracias por las esuelas recibidas y formulamos nuestros votos por la ventura del nuevo hogar que será gala de la sociedad josefina.

**La exposición de hoy**

En el hall del Hotel Francés se efectuará a las 5 de la tarde de hoy la exposición anual de los trajes que hace el "Chic de París" que son traídos por su propietaria doña Odilia de Bremond. Las personas interesadas pueden solicitar la cartulina de entrada.

**Aniversario**

Antier cumplió el primer aniversario de haber fallecido en la ciudad de Esparta doña Rosario Quirós Siva de Estupinán. Con tal motivo se efectuó una misa de requiem en el Templo de la Dolorosa, a la que asistió la familia doliente y numerosos amigos.

**Compromiso de bodas**

El 15 de los corrientes se efectuará el compromiso de bodas de don Anibal Hernández Alvarez y la señorita Emilia Boza. Anticipamos nuestra felicitación a los jóvenes prometidos y deseamos para el futuro hogar todo género de venturas.

**La fiesta del niño Davis**

Al medio día de antier, en el Teatro Moderno, se efectuó la fiesta infantil ofrecida por el niño Roy T. Davis Jr, con motivo del 9 aniversario de su nacimiento.

El Sr y la Sra. de Davis, acompañados de su niño, recibieron a los pequeños invitados, quienes ocuparon las lunetas y palcos.

La sección de hombres del Hospicio de Huérfanos fue invitada para asistir a esta fiesta.

Todos los concurrentes fueron obsequiados con paquetes de confituras. Se proyectaron varias vistas cómicas que hicieron reír mucho a los pequeños concurrentes.

A las cuatro de la tarde terminó esta simpática fiesta.

**La boda Rees. Acevedo**

En la ciudad de Limón, en los primeros días del mes

próximo, se efectuará la ceremonia matrimonial del caballero don Alberto Rees, Capitán de Puerto de aquella Provincia, y la señorita María del Socorro Acevedo.

La sociedad del puerto, que en mucho estima a los contrayentes, ha recibido con muestras de cariñosa simpatía la unión de estos jóvenes a quienes nos es muy grato anticipar nuestra efusiva congratulación.

**Invitación**

Acusamos recibo de la atenta

invitación que los caballeros que integran el Comité del baile que se efectuará en el Centro Internacional de Limón para festejar el 103 Aniversario de la Independencia, se han servido hacernos para concurrir a dicha fiesta

Se han dignado aceptar el cargo de recibidoras doña Rosa de Kirkpatrick, doña Stella de Gutiérrez, doña Esperanza de Bonilla, doña Ida de Kress y las señoras Dorita Gotay, Julieta Ramirez, Eva Fernández y Dorothy Gordon.

### El triste aniversario de hoy

Hace hoy dos años que la estimable familia Alvarado-Quirós vió desaparecer a su jefe, el noble anciano don Alejandro Alvarado Garcia, uno de los más prestigiados elementos del foro y recordado como una de las más legítimas glorias de nuestros tribunales de de justicia.



Lic. Alejandro Alvarado Garcia

En el día de hoy, cuando sus hijos y demás familiares consagrarán sus pensamientos todos al ilustre patricio que con la tranquilidad del que ha cumplido con su deber traspasó las fronteras de la vida, cuando sobre su tumba se han de colocar las frescas flores del recuerdo, queremos llevar la palabra de afectuosa simpatía a su estimable viuda e hijos.

# DE JUEVES A JUEVES

Para algunas gentes la excusa de ser jimenistas consistía en juzgar la actual Presidente de la República como un atalaya de nuestra autonomía; era para ellos don Ricardo un centinela altivo, de voz estentórea y larga vista, indispensable en nuestro Capitolio.

No recordaban el retiro del Contrato Ingles Pearson, aprobado en tercer debate, por obediencia a una sugestión yanqui; ni la famosa proposición de setiembre de 1919, para entablar parlamentos con Washington sobre quién debía efectuar las elecciones en Costa Rica: sólo rememoraban con fruición las furibundas jornadas parlamentarias de 1907 a 1909 contra la expansión americana gloriosamente rematadas con la Primera Presidencia del Segundo Presidente Ricardo Jiménez.

No percibían que la luciente moneda tiene su anverso de oro, como candidato, y su reverso de cobre, como gobernante.—Guardia de corps de nuestra altivez internacional, Mariscal del Separatismo: Washington tico se apresura a rogar al Gobierno Provisional de Honduras que someta a un hipotético Congreso los Tratados firmados últimamente en Washington, que él aprecia como excelentes y que los mismos unionistas consideran lesivos para los intereses y la dignidad de Centro América, y ahora, hace gestos de mediador en cuestiones puramente domésticas de aquel país. Pero todo eso ha sido hecho en obsequio de «las relaciones fraternales de familia que nos unen con las hermanas Repúblicas de Centro América», como reza el ripio del mensaje presidencial de mayo de este año.

En verdad lo que menos debe interesarnos es que cándidos costarricenses se convengan de la impostura. Lo que si debe preocuparnos es el ridículo del país. En un telescopio Viviente no es perdonable la reiteración de las torpezas de aquellos olvidados hermanos Acosta.

¿Por qué no se ha mantenido el Gobierno al corriente de lo que en Honduras ocurre y de lo que en Washington se proyecta? ¿A qué esperar la indicación yanqui para cumplir con un deber fraternal, no como fórmula para llenar las exigencias de extrañas cancelerías, sino como impulso salido del corazón que se apiada de los quebrantos de un hermano?

Caro ha pagado la altivez costarricense la presunción de don Ricardo de que no vivimos en Centro América. Para el mundo entero somos centroamericanos, y acaso en lo único en que podemos hacer distinción, es en que los costarricenses somos más clementes que los demás, ya que aquí se usurpa el Poder sin mayores consecuencias, sin que el usurpador sufra otra cosa que la piedad de sus conciudadanos?

La deuda reformista ha sido pagada con un sólo giro. Los servidores del Estado contribuirán a ese pago, a pesar de que la existencia de la deuda ha sido negada públicamente por varios Jefes del Reformismo.

¿Cómo calificar la cancelación de deudas políticas inciertas, si a nuestros principios resulta detestable reconocer gastos de los partidos, sin control efectivos y por medio de un cercenamiento injusto e ilegal del salario de los empleados públicos.

El eminente abogado Lic. don Octavio Beeche ha hecho una observación digna de examen, al afirmar que en Costa Rica se se ha mermado la acción del Poder Ejecutivo, en tanto que el Congreso aumenta la suya. Parece cierto el fenómeno. ¿Pero consi-

tituirá él muestra de una tendencia al parlamentarismo?

Creemos que el influjo que en los asuntos administrativos ha ido tomando el Congreso se debe a circunstancias políticas precarias no a una evolución sostenida por la voluntad nacional. Nadie ha querido erigirlo en factor ejecutivo; es más, muy escasa porción del pueblo tiene fé en las funciones parlamentarias. Se sabe cómo se forman los congresos y la mayoría duda de que la función Legislativa sea cumplida con provecho para el país. Este, pues, no ha querido en ningún momento infundir a su Congreso influjo mayor en la administración Pública. Y si el Congreso ha llegado a disfrutarlo, ha sido en razón de condiciones políticas especiales que han puesto a Ejecutivo en la urgencia de someterse a los rumbos que los círculos dominantes en la Cámara le han señalado, prefiriendo ésto a instituir una dictadura.

Los hechos abundan. Los Gobiernos de González Flores y de Acosta son muestras de la preponderancia parlamentaria, que habrá de continuar en la actual administración. ¿Por qué? porque sus gobiernos nacieron no de un partido fuerte sino de la combinación de varios círculos políticos, los cuales —una vez obtenido el poder— se disgregaron, rompieron entre sí, mantuvieron lucha fuerte, y la obra administrativa careció de unidad y de respaldo en la Cámara. Si en el Ejecutivo mismo cada representante de los bandos o círculos coaligados para vencer rieron más fácilmente se separaron en el Congreso sus respectivos grupos; y de la complacencia que el Ejecutivo usara para con la Cámara, traducido en dominio de ésta sobre la política de aquél.

El Gobierno actual lo demuestra. De naturaleza híbrida, ha debido contemporizar con el Congreso dentro del cual no cuenta

con mayoría que apoye su actuación. De ahí su debilidad. Tiene en su propio seno un elemento exótico, el Ministro de Fomento, y no puede eliminarlo por temor a la actitud de los diputados reformistas.

Por otra parte, los gobiernos de González Flores y el segundo de don Ricardo Jiménez ha palecido de un daño fatimo: no han nacido de la libre y directa voluntad nacional, fueron frutos de combinaciones celebradas entre jefes de bandos, y por lo mismo la opinión pública, aun en la porción de los grupos combinados, se siente irresponsable de su nacimiento, y le niega su concurso. Es claro que el Gobierno palpa el vacío, y no puede actuar con la energía que precisa en las múltiples y cada día más complejas funciones del Estado.

Quizá con más tiempo podríamos ampliar y ahondar este criterio.

El discurso presidencial de Cartago se presta más a una fisa que a un comentario. Lo de la comparación con el aeroplano es exacta. Don Ricardo nos tiene acostumbrados a sus loopidg the loop ideológicos, a sus rápidos virajes políticos, a sus simulaciones de hoja seca, a su ocultamiento entre las nubes en horas de tempestad; y bien ha podido decir que es un avión, sin sorprendernos.

Lo único que no podría aceptarse del discurso es la satisfacción que mostró por el visto bueno que sus amigos daban —concurriendo al banquete— a sus actos de gobernante. Porque el concepto de catorce personas, número de asistentes, no podría llenar la vanidad de nadie, y menos cuando se ha notado la ausencia de muchos cartagineses de importancia. Así, pues, la manifestación aprobatoria no provenía siquiera del jimenismo de Caatago, sino de un círculo jimenista, precisamente del que no ha sido adicto a don Ricardo en otras épocas.

R.

# De nuestros corresponsales

## La vida herediana al día

El hogar de los distinguidos esposos Herrera Alfar han pasado por la pena de ver morir su heredera menor, una preciosa niña de año y medio de edad.

Deseamos resignación para los afligidos padres.

También están de duelo las niñas Elisa y Adela Gutiérrez Umaña por la muerte de su tía la niña Chepita Umaña que falleció el jueves en la tarde. Sus funerales y entierro se verificaron al siguiente día, con acompañamiento selecto de la sociedad herediana.

Don José Manuel Peralta y su señora esposa doña Margarita R. de Peralta han fijado su residencia nuevamente entre nosotros. Sean bienvenidos los distinguidos amigos y que su permanencia en ésta les sea grata.

## Hogar feliz

Muy feliz se encuentra el hogar de los apreciables esposos don Moisés Guevara y de su señora doña María Dávila de Guevara con la llegada de un simpático chiquitín.

En breve será confirmado con el nombre de Mario.

Hacemos votos por la dicha del nuevo heredero.

La fiesta, que en honor de los alumnos graduados,

preparó la Escuela Normal, fue de un éxito todavez que se organizaron distintas comisiones entre los alumnos para el desarrollo del programa de esa fiesta que tuvo lugar la noche del lunes.

Salieron para los Estados Unidos de América los jóvenes don Carlos Sánchez C., Juan de la Rosa y Julito Sánchez C., hijos del acudado agricultor don Julio Sánchez L.

Va con ellos doña Trina de Dobles Segreda y sus niños.

El Centro Naturalista de la Escuela Normal está ensayando la zarzuela titulada "Fiesta de los apaches" la cual representarán en los últimos días de este mes.

El autor de dicha zarzuela y de su música es el herediano señor don Carlos Borbón que en otras ocasiones ha demostrado su capacidad como compositor con el "Canto de la alondra" y algunos himnos populares. Esta obra requiere para su representación treinta y cinco personajes, los cuales se han encontrado en la misma Escuela donde ha sido muy bien aceptada.

En la ciudad hay mucho entusiasmo por concurrir a la representación. Es indiscutible el éxito que alcanzará el Centro organizador.

CORRESPONSAL

## Campo cedido

# La hostería del Paso de la Vaca es una casa muy honorable

Sr. Gerente de *La Opinión*

San José

Muy estimado señor:

He leído en el número de hoy, de su importante periódico, un articulo titulado, "Protesta contra una hostería de la Capital", y firmado por Hernán Calzada Bojandi.

Al respecto debo manifestarle que los cargos lanzados por este señor son injustos y gratuitos. No acabo de comprender cuáles motivos guían a ese moralista señor Calzada a escribir contra una casa seria y honorable, en contra del negocio correctísimo de una familia de buenas costumbres.

Mi hostería, lo digo con orgullo, es la mejor montada del país. Atendida personalmente por mí y mis hijas es el punto de cita de personas juiciosas y decentes.

Mis hijas son bastante conocidas. Todas menores de 17 años llevan una vida honorabilísima y por su nombre daría hasta mi vida. No puedo tolerar que nadie murmure de ellas.

Apele al testimonio de numerosas personas y reto al señor Calzada, el puritano vecino, a que me pruebe sus cargos. Si no lo hace queda como un mal caballero.

Lo que sospecho de todo esto es que el señor Calzada haya sido pagado para escribir a favor de alguien que tiene interés en hacerme la competencia.

Deseo señor Gerente que usted y el público visiten mi hostería y se convenzan.

Muy agradecida por la publicación lo saluda respetuosamente,

Araceli Rivas S.

## No Hay Callo Que Resista "GETS-IT"

No importa cuanto tiempo haya tenido Ud. sus callos, ni cuan malos sean, así se trate de



duros o de blandos, ni lo que se haya empleado en su contra, crea Ud. en esto— "GETS-IT" acaba en el acto con los dolores del callo, y bien pronto puede Ud. desprender con sus dedos el callo del pie o de la planta. Acaba con las callosidades en la misma sencilla forma. Millones lo usan. Se garantiza la devolución del dinero. Cuesta una pequeña—en cualquier parte. De venta mundial. E. Lawrence & Co., Fabricantes, Chicago, E. U. A.

## La procesión de la Salud

8 de Setiembre de 1924.

Al Señor Director de *La Opinión*

P.

La Directiva de la Colonia Escolar Permanente le quedaría agradecida si en el curso de la semana y en número diferente hiciera publicar en el periódico q' dirige, la *exitativa* que va a continuación, la lista de las personas que integran la directiva y la hoja que les adjuntamos.

## Excitativa

La Directiva de la Colonia Escolar Permanente pide a los vecinos de las calles por donde va a pasar la *Procesión de la Salud*, que adornen la fachada de su habitación o establecimiento, con guirnaldas, banderas, etc. El desfile saldrá de la Plaza García Flamenco a las 9 hs. en punto por la calle norte, seguirá por la avenida Fernández Güell rumbo Este hasta la esquina del Hotel Francés; luego hacia la esquina de A'sina y de allí cruzará para terminar en el parque de Morrazán frete al Templo de la Música.

# Con el doctor Cordero

A las tres de la tarde nos encontramos con el doctor Cordero frente a su oficina.

—Doctor ¿qué hay de nuevo?

—Muy ocupado en la redacción de los estatutos de la Sociedad Agrícola de Ahorros. Los acabo de concluir y se los voy a leer. (El doctor lee. Nosotros escuchamos).

El proyecto es muy extenso. Se trata de darle facilidades al capitalista para emplear sus dineros y al empleado público para nivelar su situación.

Se dan facilidades de préstamo, se colocarán acciones con un porcentaje del 12% anual, habrá sucursales en las provincias, la sociedad iniciará sus operaciones el 1.º de octubre próximo, se distribuirá gratis un folleto entre los accionis-

tas, está suscrito un capital de cincuenta mil colones, etc.

El negocio va sobre ruedas. Hoy jueves se reunirá la Junta Directiva.

El doctor sigue muy interesado y entusiasmado.

Hacemos viaje: ¿Y de política?

—Por el momento nada que contar.

—¿Cuándo se reúne la diputación agrícola?

—Hasta que se convoque a sesiones, pues actualmente es imposible. Los diputados de provincias no podrían concurrir.

Nos despedimos del amable doctor Cordero muy agradecidos de su entrevista, al aire libre.

Cerca del Mercado  
**compro lote o casa**  
para construir, que mida arriba de 15 por 50 vrs.

También compro  
**Registradora de Tiquete**  
que marque hasta \$ 1,000-00

Entenderse con  
**TOMAS FERNANDEZ**

## Para Sangre Viciada Tome Hierro Nuxado

Miles de personas están en constante estado de mala salud y falta de energía porque tienen la sangre viciada, llena de impurezas. Es fácil trazar el origen de esas impurezas, pero no es eso lo que importa, sino el desalojarlas enteramente del organismo. No hay otro modo de remediar el mal.

La fórmula del HIERRO NUXADO contiene poderosos elementos depurativos para la sangre en combinación con propiedades tónicas de gran alcance para reconstruir fuerzas y energía. HIERRO NUXADO contiene hierro

como el mismo hierro de la sangre humana. Como saben todos los médicos, sin hierro su sangre no puede ser pura ni producir energía y vitalidad. HIERRO NUXADO no es un "cúralo todo" y solo se recomienda bajo comprobación científica para desarreglos de la sangre y de los nervios, sangre impura, reumatismo, anemia, clorosis; neurastenia, debilidad o depresión nerviosa y falta de virilidad.

Dos semanas bastarán para demostrar el alcance del HIERRO NUXADO. Póngalo a la prueba. Todas las buenas boticas lo venden.

**PEDIR**  
en todos los Cafés  
**un cuarto**  
**VICHY CELESTINS**  
**un cuarto**  
**VICHY HOPITAL**

Manantiales del Estado Francés.

# OZOMULSION

Para Influenza y Tisis

La OZOMULSION contiene los Ingredientes Medicinales—y en las proporciones exactas—para combatir la Influenza, Tuberculosis, Plaga, Fiebre, Afecciones Bronquiales y todas las enfermedades debilitantes.

La OZOMULSION es un fortificante y creador, pues vuelve a restablecer lo que fué consumido por la enfermedad y ataja su progreso. Ayuda a recuperar las fuerzas y el poder de resistencia del paciente. Estas son las razones porque La OZOMULSION ha conseguido tan maravilloso éxito en casos de Tuberculosis y porque es que todos los que padecen de esta terrible enfermedad o tienen los síntomas que indican su principio deberian empezar a tomar La OZOMULSION en seguida y continuar tomándola.

Debe recordarse siempre que las drogas no son curas para enfermedades. Sirven de estimulante o como ayuda temporaria para conservar las fuerzas del paciente hasta que la naturaleza puede efectuar la cura. La cura viene siempre de la naturaleza. La OZOMULSION no es una droga, sino uno de los alimentos medicinales de más valor y esenciales de la naturaleza.

La OZOMULSION no contiene alcohol, y no es un estimulante. Ella simplemente provee los elementos que la naturaleza emplea en fortificar su cuerpo, y que tiene que tener para construir de nuevo lo que ha sido destruido por la enfermedad, y así restituir su salud y fuerzas anteriores.

Recuerde que lo importante es, **QUE SEA LA LEGITIMA OZOMULSION**

Dá **OZOMULSION** Produce Carnes **Energías**

Tiene Buen Sabor. **Consiga Un Frasco HOY.**

CURACION RADICAL Y RÁPIDA

de los Flujos Recientes ó Persistentes

Exigir la Firma: *Santal Midy*

PARIS, 8, rue Vivienne, 8 y en todas las Farmacias

# Alberto Aragón

Agente de Aduanas

Limón - San José - Puntarenas

## Importaciones Exportaciones

Además atiende Cobro de Valores comerciales y Bancarios, bajo la más estricta honorabilidad y mediante una comisión ínfima; Cancelación de Letras en Bancos, previo arreglo etc., etc.

Para el servicio del Comercio del Guanacaste, mi Casa en Puntarenas atenderá el embarque y recibo de mercaderías de y para ese destino.

Mis oficinas suministrarán todo PRESUPUESTO de gastos que pueda necesitar el Comercio en general.

# El baile de Tomasita Conejo

En celebración del centenario de la instalación del Congreso Constitucional, de la toma de posesión de la presidencia de la República de don Juan Mora Fernández, de su natalicio y de todas las efemérides del domingo y del lunes pasado, Tomasita Conejo quiso echar la casa por la ventana con un alegre festival.

Al efecto alquiló una victrola, preparó una surtida cantina con colas, limonadas, rosquetes, polvorones y ron, muchísimo ron, porque según ella lo decía sin ron no se va a ninguna parte.

Listo todo, inclusive el adorno con pacayas y ramas de uruca, el lunes en la noche se reunieron las amistades de Tomasita en su casa de habitación; allí estaban todas, sin faltar una sola: Agrípina Miranda, bella como una rosa de Gerico, Lidia Ramos, más colorada que una amapola, Irene Yanguas, Martina Acuña, Esperanza Herrero, Otilie Ponilla, Clemencia Torres, Luzmilda Paniagua, Paquita Carvajal, y muchísimas más que hacían gala de la fiesta.

A las 8 y media de la noche principió el baile y la repartidera de ron, que muy pronto hizo vapores y puso más alegre que una noche buena a los concurrentes. Aquello fue el delirio, a las dos de la mañana el baile se convirtió en espantoso campo de desolación. Hubo trompadas, gritos, trastes y muebles quebrados, y en fin se armó la gorda, como diría Borges.

A los gritos y golpes llegó la policía que enseguida comprendió que se encontraba en presencia de una batalla como la del agua caliente en días pasados. Hubo reparto de sincha, golpeados, contusos, etc. etc. y todos, unos en pos de otros, tuvieron que desfilarse por la geruza.

En la mañana de ayer, la casa de Tomasita parecía haber sido arrancada por un terremoto, pues de ella no quedaban más que las paredes y unos cuantos pedazos de sillitas.

Así festejó Tomasita las fechas gloriosas de la patria y la de su natalicio.

# Se confirma la noticia de que D. Alfredo Sáenz no es persona grata para el Gobierno francés

Hace pocos días publicamos la noticia, que obtuvimos en buena fuente, de que don Alfredo Sáenz h., nombrado recientemente Cónsul General de Costa Rica en Francia, no se le había extendido el *exequatur* correspondiente a sus letras patentes por cuanto no era persona grata para el Gobierno francés. Ahora, también, en buena fuente, se nos ha confirmado la información anterior. Esto constituye, desde luego, un nuevo fracaso de nuestra

Cancillería en la designación que últimamente ha hecho para que desempeñen los consulados de la República algunos de nuestros jóvenes que desgraciadamente no tienen la preparación que se exige para tales puestos, o que si cuentan con ella carecen, en cambio, de otros requisitos indispensables para el desempeño de sus funciones. De otra manera no se explica esa actitud del Gobierno francés negándose a reco-

## Alberto Sáenz Esquivel

Pasante de Abogado y Notario Público

Ofrece sus servicios profesionales al público en general y a la antigua clientela de los licenciados don Carlos y don Francisco Vicente Sáenz Esquivel.

Oficina 50 varas al oeste del Parque Central. Contiguo al despacho del Dr. Aniceto Montero. San José, 5 de septiembre de 1924.

Trapos viejos, pero limpios, se compran en la Mirerva

# Los últimos duelos

Fidelina Guevara Valladares de 35 años, vecina de Santa María de Dota, esposa de Antolín Quirós, hija de Zacarías Guevara y Eulalia Valladares, vecinos de San Marcoa.

Modesto Monge Monge, de 55 años, vecino de San José, hijo de Ramón Monge y Vicenta Monge.

Jesús Lizano, de 60 años, vecino del Naranjo

Pastora Ladino López, de 60 años, vecina de San José, de nacionalidad colombiana, hija de Martín Ladino e Isabel López.

Jesús Morales, de 56 años vecino del Paraíso.

Isidro Vázquez Sánchez, de 6 años, vecino de Piedras Negras, hijo de Ramón Vázquez y Luisa Sánchez

Ernesto Molina de 39 años, vecino de Línea Vieja, esposo de Juana Mora, nativo de Alajuela.

Rafael Pastor Salazar, de 40 años, vecino de Puntarenas hijo de Ramón Pastor y Rafaela Carvajal.

Aurelia Fernández Guerrero, de 55 años, vecina de Escasú, esposa de Prudencio Morales, hija de Leonor Fernández y María Guerrero.

## Fé de erratas

Por un error involuntario en la crónica de la entrevista con el Ministro de Educación Pública, publicada el domingo pasado, aparece el Sr. Quesada declarando que no encontraba difusos los programas del Sr. Brenes Mesén, cuando don Napoleón lo que dijo fué todo lo contrario. Es decir, que los encuentra difusos, exactamente como ocurre a todas las personas de seso.

Hacemos la aclaración en honor a la verdad.

## Dos días de juerga en Cartago

Durante los días domingo y lunes próximo habrá grandes jolgorios en Cartago.

Las novilladas prometen ser la nota sobresaliente del día. Tomarán parte en ellas los toreros Ramitos y Pepe Mora, quienes proyectan hacer una faena que ni Sánchez Mejía la haría mejor. También varios jóvenes de la capital piensan lucir sus habilidades.

Por la noche las retretas con música escogida serán una grata sorpresa.

## Rómulo Artavia

Agente exclusivo de la Herring Hall Marving Safe Co.

Ofrece sus CAJAS DE HIERRO de todos tamaños en abonos mensuales y un buen surtido de acreditados SOMBREROS DE PITA MONTECRISTO a precios muy bajos.

Teléfono 691 San José, Costa Rica Apartado 653

## GRAN OPORTUNIDAD

### La Tienda Mil Colores OFRECE

UN GRAN SURTIDO DE CASIMIRES ingleses a precios sin competencia. Visfela para que se convenza.

El propietario obsequiará un CUPON para premiarse de acuerdo con las tres últimas cifras del premio mayor de la Lotería del Asilo Chapul, bajo estas condiciones:

El favorecido por la suerte, tendrá derecho a recibir, enteramente gratis, un corte de casimir, de valor equivalente al de su compra. Ese cupón, será válido para doce meses de Lotería, contados desde la fecha de su adquisición.

SITUADA FRENTE A "LA ALHAMBRA", CALLE 2ª OESTE ANTIGUO LOCAL DEL DR. SALAS

Enrique Yankelewitz

## Nota bibliográfica

Gobierno Municipal

Don Arturo García Solano, Inspector General de Municipalidades, ha tenido la fineza de enviarnos un volumen que acaba de editar, intitulado "Gobierno Municipal" que es una recopilación, muy completa, de las disposiciones que concierne al gobierno local. Esta obra es verdaderamente interesante y por ello felicitamos al señor García Solano quien, con este nuevo trabajo, nos confirma el espíritu laborioso que tanto lo caracteriza, además del interés que siempre se toma por los asuntos que atañen al bien de la nación. Agradecemos su valioso obsequio.

## El aniversario de "El Peraldo"

Acaba de cumplir seis años de vida "El Peraldo", estimable colega que ve la luz pública en nuestro puerto del Pacífico y del cual es Director don Francisco Luis Enríquez quien ha sabido imprimirle una sana orientación, haciendo de él un vocero, muy apreciado, de los intereses puntarenenses y guanacastecos y de los generales de la nación.

La buena acogida que sus muchos lectores le han prestado desde su fundación, es el mejor estímulo que puede tener por su prolífica labor realizada en el curso de los seis años que lleva de existencia.

Al saludar al distinguido colega, le deseamos muchos años más de vida para bien de los intereses que sirve tan acertadamente.



LUCKY STRIKE  
ESTA TOSTADO

# INTRODUCIENDO

EL NUEVO

# PAQUETE



LUCKY STRIKE  
ESTA TOSTADO

El más popular de los cigarrillos importados en Costa Rica



Ahora se vende a razón de **₡ 0.70** el paquete

"CAMBIE AL CIGARRILLO QUE NUNCA CAMBIA"



Gratis! Gratis! Gratis!  
Un librito de fósforos con cada paquete



## En la Librería Española de María V. de Lines

se ha puesto a la venta el popular Almanaque profusamente ilustrado

## HISPANO AMERICANO PARA 1925

XVI AÑO DE SU PUBLICACION

Precio ₡ 1.75  
Por correo 2.00

## LA NUEVA GEISHA

Esta nueva cantina se abrirá en estos días en el local esquinero del SIGLO NUEVO.

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA:—Cualquier número de palabras a una columna 4 céntimos la palabra por cada inserción.  
—Inserciones a doble columna 5 céntimos palabra.  
—No menos de tres inserciones.  
—PAGO ANTICIPADO.

**Caballos** ofrecemos vender propios para carga de Bananos.—Roberto Tinoco y Carlos Jiménez R.

**Limpia botás** Se necesitan dos con buenas recomendaciones.—Tienda de Calzado Gil.

**Tabloncillo,** gusayacán en bruto y renglón a diez centavos pulgada.—A la jilla de dos varas y media a veinte centavos cada vara. Tablilla de pichote en bruto a cinco centavos pulgada, donde FERNANDO CASTRO D. 11—S.—v.

**Gallinas** PLYMOUTH Rock En venta ejemplares de pura raza.—Entenderse con C. de Mezerville.

**Bananeros** Buena oportunidad para siembra de banano. Se ofrece en arrendamiento excelentes tierras de montaña habilitadas de tranvías y a proximidad de ferrocarril en el Atlántico.—Para más detalles dirigirse al apartado de correos 774.

**Trapiche horizontal** Se vende uno para 8 caballos de fuerza, marca Gordon.—Entenderse con C. de Mezerville en la Imprenta Minerva.

**Tuberculosis** En el tratamiento de la tuberculosis es peligroso creer con demasiada facilidad pero es más peligroso no creer, desde que esto ha costado la vida a millones de personas.  
En la estadística de Washington 1911 se nota que de los 20 millones de estudiantes de la grande república un millón tenía disposición acentuada a la tuberculosis (ahora 1624 no se sabe de algunos de estos vivientes.) Si hubiesen seguido el tratamiento Magiorani de el cual se tenían ejemplos en New York de curaciones con la prueba del tiempo, podía ser que la unidad, población ahora los talleres, en lugar de os cementerios.  
Información San José Calle 10 409 Merced

**Casa para alquilar** Se alquilan los altos del salón de espera del Teatro Adela adecuados para negocio, habitación u oficinas. Informes Adela v. de Jiménez. Fábrica de Mosaicos. Teléfono 278.

Asunto Hopkins-Moncada...

Viene de la 5.a página do el auto de prisión y enjuiciamiento.

Tal resolución no ha venido porque se les tenga como cartularios nifuncionarios públicos, sino porque según dispone el artículo 219 del Código Penal anterior, el que maliciosamente hiciere uso del intrumento o parte falso, será castigado como si fuere autor de la falsedad. Igual concepto repite el Art. 540 del Código Penal vigente.

Como ya lo dije, al amparo de la escritura de sociedad hicieron la emisión de acciones falsas con parte de las cuales me embararon por \$ 112.500 (ciento doce mil quinientos dólares) y además, con fundamento en la misma, me han acusado ante los tribunales dos veces, aunque por supuesto, sin éxito. Por eso y porque además han entablado—siempre infructuosamente—diversos procedimientos judiciales contra mí y "puesto que a sabiendas han procedido

**Llavero** En la Administración de este Diario hay un llavero con llaves, que fué encontrado en la calle—Quien se crea con derecho a él, se le entregará previo pago del anuncio.—Agosto 7 1924.

**Remate** El 29 del corriente a las 13 horas se rematarán las prendas de plazo vencido de la casa de préstamos de Jaime Nichols situada por el Paso de la Vaca calle 8a. N. entre av. 3 y 5 de esta ciudad. 6—S—v.

**Regeneración** sanitaria en el mundo orgánico se hace con la electricidad animal húmeda introducida por la piel Baño Hidrotermo Eléctrico, y al mismo tiempo por el estómago, con líquidos y substancias nutritivas conductoras de la electricidad (dulce de tapa disuelto no hervido, anonas, huevos crudos, leche, carne, etc.) o mediante la loción diamagneto genética y conductor de electricidad sistema Magiorani Ideado en Costa Rica; de manera que de Italia vino la cura de la plaga blanca y de Costa Rica la regeneración sanitaria que se extiende a los animales y plantas. Los frijoles toman inmenso beneficio con el baño hidrotermo eléctrico. San José calle 10 409, Merced

**Vendo** mulas de Nicaragua nuevas, sanas y de buen tamaño. Juan José León. Limón.

**Honor a Italia** desde que los rayos destructores ha traído los baños hidrotermo eléctricos que representan el medio principal para conservar la salud y restaurar la dañada. Honor a Costa Rica porque dando como introducir electricidad por el estómago, con alimentos y bebidas conductoras preserva de algunas enfermedades y corrige muchas existentes. Información San José, calle 10 409 Merced. Así se rinde posible la regeneración sanitaria en el mundo orgánico:

**Máquina** de escribir se desea alquilar una.

**Se alquila** casa grande para habitación, Fábrica o Taller. Entenderse con Luis Rojas C. en la Botica de su nombre. Cuesta de Moras, cruce de los Tranvías.—D 6—S—v.

**Anillos de puros** Surtido muy variado.—De venta en la Lito-grafía Minerva.

sin ajustarse estrictamente a los cánones de la moral y del derecho penal"—como dice el auto de prisión—es que ha recaído contra ellos el enjuiciamiento.

Basta leer las razones por mí expuestas en la entrevista que aparece en "LA OPINION" del 7 de los corrientes y observar el silencio que guarda el interesado sobre las alteraciones hechas a la escritura social la incongruencia de matriz y primer testimonio y las incompatibilidades de una y otro con las dos adicionales, para cerciorarse de que tal silencio y la inculpa-ción hecha en "LA OPINION" de hoy al Notario, son la confesión del delito.

El público tendrá oportunamente ocasión para juzgar que no sólo existe el delito por el cual se les ha enjuiciado sino que hay otros, falso testimonio y perjurio, ya acusados, al leer la publicación que haré de las declaraciones contradictorias de los propios interesados y de cuanto se

Espectáculos en los diferentes teatros de San José

**AMERICA**  
Jueves 11 de Setiembre  
Compañía Nacional  
Estreno de la celebrada opereta en tres actos  
**La Monteria**  
**ENTRADA**  
C 1<sup>00</sup>  
Sábado 13 de Setiembre de 1924  
Gran Exposición Académica de Boxeo por el profesional:  
**JOSE CALLIS**  
**CAMPEON ESPAÑOL**

**ADELA**  
Jueves 11 de Setiembre  
A las 7 p. m.  
GRAN FINAL DE  
**La dos Niñas de París**  
A las 8.30  
**La Gran Tragedia Del Gólgota**  
y otros actos de éxito ruidoso de la notable familia.  
FREGOLI VARGAS  
Domingo 14 de Setiembre  
San José en Frac

**MODERNO**  
Jueves de Moda, 11 de Sept.  
A las 7 p. m.  
HOOT GIBSON en:  
**Gancho y Escalera**  
Glorioso Acontecimiento  
Harold Lloyd en el estreno de su película colosal  
**El Hombre Suerte**  
o  
**Un Viaje Excitante**  
Seis rollos de grandes caricajadas.  
Exhibición del Gigante más grande de la tierra—Harold Lloyd resulta un ratón a la par de él.

**VARIEDADES**  
Jueves 11 de Set.  
A las 7 p. m.  
FUNCION ORDINARIA  
**A Traves del Continente**  
Interesante cinta, creación del notable actor: Wallace Reid.  
A las 8.30  
**Travesuras de Una Joven**  
Estreno: película de grandes emociones por la reina del Sport Norteamericano.  
**LAURA LA PLANTE**  
Y la Revista Internacional N° 29  
Pronto colosal Estreno  
**JUVENTUD DEPORTIVA**  
Ee Domingo 12, a las 7pm. comenzará:  
**Las Dos Niñas De París**  
Con Obsequio De Tarjetas

Gacetillas de los Teatros

**Teatro Adela**  
La gran Tragedia del Gólgota esta noche en el Adela con la notable familia Vargas.  
El Adela está ahora de gala, con noches en que hay derroche de alegría y entusiasmo con las representaciones de la familia Vargas. Por esta semana solamente. Esta noche pondrá en escena La Tragedia del Gólgota, creación de Fregoli Vargas que ha tenido un éxito resonante La célebre marimba del músico notable Carlos Vargas. La sin par Teresita cantará couplets nuevos de gran éxito junto con la graciosa Julieta. La función de esta noche será colosal. Serán dos horas de verdadera alegría —A las 7 se terminará la serie Las Dos Niñas de París—Domingo la Compañía Nacional celebrará el estreno de SAN JOSÉ EN FRAC lo más cómico de la temporada.

**Teatro Nacional**  
Esta noche en el Teatro Nacional "La Danza de las Libélulas" en función popular.  
Nuestro público ha pedido insistentemente a la empresa del Teatro Nacional que ofrezca algunas funciones populares a precios reducidos a fin de poder conocer esa admirable compañía que con tantísimo acierto capitanea la genial "soucrette" Ines Berutti.  
Y a esas súplicas se ha accedido y por consiguiente esta noche, se y dará una espléndida popular llevándose a escena el indiscutible éxito de la temporada "La Danza de las Libélulas" en donde el público sale verdaderamente maravilloso.  
Los precios serán verdaderamente económicos con lo cual persigue la empresa dar comodidad a nuestro público para que se de la satisfacción de admirar una verdadera compañía de opereta y ver las últimas obras que están revolucionando el teatro contemporáneo.  
Estamos seguros que esta noche se verá el Nacional de bote en bote, ya que no hay fuerza humana que evite que nuestro público en masa avalance al mencionado coliseo a admirar "La Danza de las Libélulas" a precios reducidos.

**Moderno**  
HAROLD LLOYD, el rey de la Pantalla, esta noche en el Moderno en la grandiosa película cómica "El Hombre Fuerte o Viaje Excitante"  
Gran orquesta Repetto con 22 profesores.  
Ya hacía muchos días que no teníamos una de esas maravillosas producciones de Harold Lloyd, el cómico por excelencia, "El Hombre Fuerte o un Viaje Excitante. La que se estrena hoy a las 8 y 30, será sin duda, la mejor de las que han llegado a Costa Rica. "El Hombre Fuerte" es un coloso, de 8 pies y 9 pulgadas de altura, que pesa 460 libras.  
Harold Lloyd es un millonario que se cree enfermo y por eso va en compañía de su enfermera a la isla lejana del Paraíso en donde todo parece calma. Pero a poco de haber llegado, precisamente cuando el simpático héroe necesita que no le den emociones fuertes, estalla una tremenda revolución en la isla. Por dicha que allí está el Gigante que se hace íntimo suyo y le ayuda a salir de grandes apuros.  
A las 7: Gancho y Escalera—Hoot Gibson.

**TEATRO VARIEDADES**  
Dos escogidas funciones para hoy  
Que demuestran palpablemente el interés que tiene la empresa en satisfacer al público.  
A las 7 p. m. en función ordinaria, se desarrollará la preciosa cinta "A través del Continente" magistralmente interpretada por el notable actor Wallace Reid.  
A las 8:30 tendrá lugar el estreno de la notable película "Travesuras de una joven" por Laura la Plante, declarada la reina del sport norteamericano.  
Es un espectáculo emocionantísimo en el que interviene el famoso aviador Al Wilson. Se proyectará también la Revista Internacional N° 29.  
Próximamente: colosal estreno de "Juventud Deportiva".  
El domingo 24 a las 7 p. m. con obsequio de tarjetas comenzará la proyección de LAS DOS NIÑAS DE PARÍS.

**En el América**  
Se dará el sábado una exposición académica de boxeo  
Espectáculo completamente nuevo en esta capital que forzosamente ha de llamar la atención del público, y en particular de los aficionados a los deportes, ya que en él se verán las operaciones de entrenamiento y preparación de estas luchas, que han tomado carta de naturaleza en todo el mundo.  
La presentará el profesional José Callis, campeón español de gran notoriedad que en reciente lucha venció al célebre boxeador de aquella República Sanchez.  
relaciona con este asunto.  
Sept. 10 1924.  
F. HOPKINS

**Dr. HERDOCIA**  
MEDICO Y CIRUJANO  
de la Facultad de Medicina de París  
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta  
HORAS DE CONSULTA:  
De 10 a 11.30 y de 2 a 3  
Contiguo al Teatro Variedades

**La nueva Geisha**  
Ayer fué inaugurada la cantina La Nueva Geisha de don Victoriano Hernández.  
La Nueva Geisha, situada en el local llamado del "Siglo Nuevo", es uno de los mejores establecimientos en su clase. Allí se reúne la gente chic.  
El surtido de licores, confitería, pastelería, etc., es admirable.  
La Nueva Geisha es el lugar preferido por la sociedad.

**TEATRO NACIONAL**  
Jueves 11 de Setiembre  
Compañía de Operetas INES BERUTTI  
HOY GRAN FUNCION POPULAR El éxito de la temporada  
**La Danza de las Libélulas**  
LUNETAS . . . C 4.00